
 

SPEECH DU BOURGMESTRE DE KAPELLE-OP-DEN-BOS, RENAAT 
HUYSMANS, A L’OCCASION DE L’INAUGURATION D’UNE STATUE EN 

MÉMOIRE DES VICTIMES DE L’AMIANTE 

5 septembre 2024 

Chers citoyens, chers amis, 

Aujourd'hui est un jour historique dans l'histoire de notre village de Kapelle-
op-den-Bos. Je n'utilise pas le mot « historique » à la légère, mais je crois 
vraiment que c'est approprié ici. 

Enfin, après tant d'années de lutte par d'innombrables personnes et - je 
pense ici spontanément à toute la famille ABEVA et son grand animateur 
Eric Jonckheere - aux bénévoles de la fondation Willy Van der Stappen, à 
Valerie Van Peel et un certain nombre de ses collègues eurodéputés - et à 
tous ceux qui se sont souciés du sort des victimes de l'amiante... 

ENFIN, il y a un monument dans notre village en l'honneur des nombreuses 
victimes que l'amiante a provoqué et continue de provoquer, ici, et dans un 
plus large environnement. 

Après tout, Kapelle-op-den-Bos porte en elle un fardeau historique, comme 
village de l'amiante par excellence. La présence d'une industrie de produits 
d’amiante sur notre territoire a causé des souffrances indicibles chez de 
nombreux habitants et malheureusement c’est encore assez bien le cas 
aujourd’hui.  

Après tout, l'amiante, qui était autrefois un matériau de construction très 
prometteur, s'est également avéré avoir des effets néfastes sur la santé des 
personnes qui ont été exposés. Il  est responsable d'un certain nombre de 
maladies liées à l'amiante telles que l'asbestose, et surtout les 
mésothéliomes. 

Tout le monde à Kapelle-op-den-Bos connaît une ou plusieurs victimes de 
cette maladie, qui entraîne un essoufflement, des douleurs infernales et 
finalement le décès.  

En tant que médecin généraliste dans ce village, j'en vois encore les 
conséquences dévastatrices au quotidien. 



Le silence autour du problème de l'amiante et l'absence d’un règlement 
décent pour les victimes fut l'une des principales raisons de mon 
engagement politique il y a 18 ans. 

Lorsque nous avons dû élaborer notre plan d'action il y a six ans, les partis 
de la majorité actuelle, Groen et N-VA – défendaient les droits des victimes 
de l'amiante – et il est très vite devenu évident qu’une commune sans 
amiante ou avec le moins d’amiante possible devait être un objectif 
prioritaire de la politique, et aussi que nous souhaitions ériger un 
monument dédié à toutes les victimes de l'amiante, et nous y avons 
travaillé depuis longtemps déjà.  

Je suis heureux que l'électorat nous ait donné l'occasion en 2018 de 
réaliser cette promesse et je suis très fier que nous ayons tenu parole. 

Nous avons contacté l'artiste et sculpteur de Kapelle, Guido Van 
Causbroeck, et lui avons demandé s'il voulait faire un monument en 
l'honneur des victimes de l'amiante . Je suis très reconnaissant à Guido 
d'avoir immédiatement accepté ce défi et commencé à y travailler. 

J'ai déjà pu voir le résultat, je dois dire que la main du maître a produit une 
image au-delà de mes rêves les plus fous... L'image est si parlante, si 
expressive,  elle dépeint si douloureusement et précisément ce que vivent 
les victimes du mésothéliome : douleur insupportable, manque de souffle, 
appel à l'aide, mais aussi attente avec impatience de soutien et salut. 
Désespoir et espoir en une seule image... 

Ce monument est un témoin silencieux, mais poignant, d'un noir de jais 
dans l'histoire de notre village.  Mais c'est aussi un lieu pour la réflexion, le 
rassemblement, le soutien mutuel. Un lieu pour se souvenir de ceux qui 
sont décédés beaucoup trop tôt, un lieu aussi pour avertir les générations 
présentes et futures et les préserver de la répétition des mêmes erreurs. 
Car « ceux qui n'ont pas fait mémoire du passé sont condamné à le revivre", 
sous quelque forme que ce soit. 

Par conséquent, cette image symbolise aussi l'espoir, l'espoir d'apprendre 
de nos erreurs, l'espoir et la certitude que nous n'oublierons pas ceux qui 
sont victimes, mais leur donnerons une place de choix dans notre 
communauté, à proximité de la maison communale. 



À vous tous ici présents, je promets que nous appuierons toute initiative 
législative en faveur des  victimes de l'amiante et que nous continuerons à 
les soutenir à l'avenir. 

Ce monument est, espérons-le, aussi un signe que les esprits ont mûri pour 
cela. 

Je tiens à vous remercier tous, je pense que je peux parler ici au nom de 
toutes les victimes et leurs proches, pour venir ici en ce jour historique, 
exprimer aussi, à côté de notre chagrin, l'espoir d'un futur libéré de 
l’amiante. 

Je voudrais dévoiler le monument avec Guido, le artiste maître, avec Eric, le 
visage d'ABEVA et toutes les victimes et avec Valérie, une politicienne qui a 
le cœur à la bonne place pour la victimes de l'amiante. Puis-je vous 
demander de venir ?  

(La statue est dévoilée) 

Je vous invite aussi tous dans la salle du conseil où une exposition a été 
organisée sur la façon dont cette  chef-d'œuvre a été créé. Livre le montre 
aussi, qui est en vente et dont une partie des recettes est reversée à la 
fondation « Willy Vander Stappen .   

Il y a eu un petit problème de communication avec ABEVA, ce qui a entraîné 
une tempête dans un verre l'eau, mais je voudrais maintenant donner la 
parole à Marijke Van Buggenhout, qui souhaite parler au nom des victimes 
de l'amiante ».  


